

# La Bancarización para el Desarrollo Económico: Un Análisis de su Importancia

Ticona Lecaros, Alfonso Rafael<sup>1</sup>

(E-MAIL: [aticonale@unsa.edu.pe](mailto:aticonale@unsa.edu.pe))

<sup>1</sup>Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa

Palabras Clave: Economía, Bancarización, Servicios Financieros, Economía, América Latina.

El tema del acceso a los servicios financieros ha cobrado gran importancia en los países de América Latina en los últimos años. En forma creciente, tanto gobiernos como bancos y otras instituciones financieras privadas, vienen planteando y desarrollando iniciativas que buscan profundizar el acceso de la población a los servicios financieros, es así que cobra importancia de la Bancarización . Las razones del enorme interés sobre este tema son básicamente las siguientes:

En primer lugar, después de las profundas crisis financieras de los noventa (1990) y comienzos del año dos mil (2000) en una serie de países de la



Nota. Foto de Peter Livesey en Unsplash

región, los sistemas bancarios se han fortalecido significativamente. Aunque los grados de fortaleza de los sistemas bancarios difieren en forma importante entre países, los logros alcanzados se deben tanto a las mejoras en las prácticas de regulación y supervisión bancaria, como a los adelantos en los procedimientos de medición y evaluación de riesgo en un número importante de bancos de la región. La mayor estabilidad financiera ha

permitido dirigir la atención hacia nuevos instrumentos y prácticas que, sin incurrir en riesgos excesivos, permiten una mayor inclusión de la población a los servicios financieros.

En segundo lugar, los análisis recientes sobre la relación entre desarrollo de mercados financieros y desarrollo económico a nivel mundial han incrementado el énfasis en el concepto de “acceso a servicios financieros,” por el cual se entiende la capacidad de la población de utilizar estos servicios sin que existan obstáculos que lo prevengan. El concepto de “acceso” se distingue del concepto “profundización financiera” (por el cual se entiende las ratios tradicionales de “Crédito/PBI” y “Depósitos/PBI”). De acuerdo con esta nueva literatura, en tanto que una mayor profundización financiera está positivamente relacionada a un mayor crecimiento económico, un mayor acceso de los grupos poblacionales de menor ingreso a los servicios financieros puede contribuir a la disminución de la pobreza y a una mejora en la distribución del ingreso.

Estas relaciones se fundamentan en que la utilización amplia y profunda de servicios financieros conduce a una



Imagen: Foto de Ferran Fusco - Unsplash

adecuada canalización de ahorros hacia actividades productivas; un eficiente sistema de pagos que facilita las transacciones entre agentes económicos y un adecuado monitoreo de los riesgos empresariales. Además, el énfasis en el tema de acceso ha llevado naturalmente a promover el desarrollo de las Microfinanzas:

El 3 de marzo de 2022 fue publicado el Decreto Legislativo N° 1529 mediante el cual se han modificado varias disposiciones de la Ley No. 28194, Ley para la lucha contra la evasión y para la formalización de la economía (TUO aprobado por D.S. N° 150-2007-EF), especialmente en cuanto a reforzar la obligación de usar medios de pago en las operaciones (Ramos Angeles et al., 2022, parra 1).

Consciente de Fomentar el acceso de la población a los servicios financieros ha sido uno de los principales propósitos de la banca y del gobierno, porque este objetivo es fundamental para el desarrollo económico. La bancarización fomenta la inclusión social y mejora la capacidad productiva de la población de menores ingresos. Igualmente, reduce los costos de las

transacciones y aumenta su seguridad. De acuerdo a lo señalado por el Fondo Monetario Internacional “Un sistema financiero sano estimula la acumulación de riqueza por parte de las personas, las



Nota. Foto de David Salamanca en Unsplash

empresas y los gobiernos, requisito básico para que una sociedad se desarrolle y crezca, y afronte los acontecimientos adversos” (Schinasi, 2005, p. 18).

El avance en el proceso de bancarización en el país se registró principalmente en las provincias, donde

se apreció un mayor dinamismo en el crecimiento de los depósitos y de los créditos, impulsados principalmente por las entidades que componen el sistema microfinanciero, como las cajas municipales, las cajas de ahorro y las edpymes, que son los que realizan el mayor esfuerzo por incorporar a más personas al sistema financiero.

La pandemia que se vivió demostró ampliamente la importancia de los canales bancarios y la necesidad de fortalecer los ecosistemas digitales en la industria financiera, porque facilitan ampliamente el acceso al sistema y

permiten una mayor inclusión de la población. Esta popularización de los medios de pago electrónicos influye directamente en el crecimiento económico de un país y es importante para impulsar la formalización de la economía a través de la centralización de gran parte de las transacciones realizadas. Así que el mayor uso de canales bancarios no solo beneficia a personas y empresas, sino al sistema económico general de un país, y en la medida que se usen estos medios, se reducen los costos y se hacen más accesibles para un mayor número de personas.

## Referencias Bibliográficas

- Perea, H. (2013). Lineamientos para impulsar la bancarización en el Perú. *Moneda*, (154), 10-14. <https://www.bcrp.gob.pe/docs/Publicaciones/Revista-Moneda/moneda-154/moneda-154-02.pdf>
- Ramos Angeles, J. A., De la Cruz Rojas, P., Palomino Sánchez, C., & Arriaga Cáceres, C. (2022). Modifican normas de bancarización: Se establece nuevos límites y reglas para el uso de medios de pago. Thorne, Echeandía & Lema Abogados. <https://thelemaabogados.pe/es/modifican-normas-de-bancarizacion-se establece-nuevos-lmites-y-reglas-para-uso-de-medios-de-pago/>
- Schinasi, G. J. (2005). *Temas de Economía: Preservación de la estabilidad financiera*. Fondo Monetario Internacional. <https://www.imf.org/es/Publications/Economic-Issues/Issues/2016/12/30/Preserving-Financial-Stability-17386>

Como citar el ensayo (APA 7ma Edición):

Ticona Lecaros, A. R. (2023). La bancarización para el desarrollo económico: Un análisis de su importancia. *Revista BraiNet*, 1(1), 17-21. [https://brainet.org.pe/wp-content/uploads/2023/04/Revista\\_Brainet\\_Abril\\_2023.pdf](https://brainet.org.pe/wp-content/uploads/2023/04/Revista_Brainet_Abril_2023.pdf)

